
學者：校方無報警已「留生路」

香港文匯報訊 針對美「國際宗教自由無任所大使」布朗巴
克3月8日在香港外國記者會發表演講，惡意攻擊、誹謗中國宗
教政策和中國宗教信仰自由狀況，外交部駐港公署負責人同日
向美國駐港總領館提出嚴正交涉，表達強烈不滿和堅決反對。
公署負責人指出，中國憲法和法律保護公民宗教信仰自由，

中國政府依法保護公民的宗教自由和權利，為維護宗教人士權
益做了大量工作。中國各民族、各地區人民，包括維吾爾族和
藏族群眾依法享有充分的宗教信仰自由。這是不容否認和歪曲
的事實。
負責人說：「美方官員有關言論無視事實、顛倒黑白、混淆

視聽，充滿偏見和敵意。我們嚴正敦促美方恪守國際法和國際
關係基本準則，尊重事實，收起傲慢，摘掉有色眼鏡，停止誹
謗中國宗教政策和宗教信仰自由狀況，停止利用宗教問題干涉
中國內政。」

香港文匯報訊（記者 姬
文風）四名理大學生因去年禁
錮高層受罰，其中「學獨聯」
骨幹何俊謙被罰退學及永不取
錄，引起社會討論處罰的輕重
問題。有大學管理層及教授昨
日分別評論事件，一致認為受
罰學生當日行為足以令校方報
警處理，如今「最嚴重」的退
學處分已是留有一線，讓學生
有機會反思過錯，不至於前途
盡毀。
有線電視節目《Sunday有

理講》昨日以「處分學生從嚴
從寬？」為題，邀請中大教務
會學生紀律委員會主席李浩
文、「香港眾志」常委廖偉
濂、公大人文社會科學院教授
趙雨樂分享意見。其中廖偉濂
過往曾參與浸大「佔領」語文
中心事件被罰 20 小時服務
令，他稱兩宗事件「性質相
近，判決卻大有不同」，因此
覺得不合理。

判決多樣化 行為設界線
趙雨樂則認為，將兩件事

混為一談並不公道，因為兩
件事的發展過程中，涉事學
生對人對事的處理都不一
樣。他又強調今次理大的判
決其實很多樣化，包括最嚴
重的退學、停學一年及服務
令，正由於理大今次面對複
雜問題，才會出現這般多樣
化的處理，而這亦是要為不
同行為立下界線，讓學生了
解箇中輕重。
他指出，涉事學生當日言行

足以構成誹謗，不排除委員會
甚至想過報警，「但報咗就真
係（前途）盡毀，而不止退學
咁簡單」。如今校方並無採取
任何刑事行動，其實已是「留
咗一條路，特別是為其餘三個
學生，讓他們能反思當日是否
做錯」。惟他亦感嘆，其實大
學的要求相當簡單，就是要學
生辨明對錯，「為何讓學生講
一句『唔好意思，我真係推撞
到你落地』，會是如此困
難？」
李浩文同意事件最嚴重情況

是要報警處理，「雖然有意見

認為退學是很嚴重，但假如真
的報警處理，結果有可能更加
嚴重。」他表示大學假如發現
有學生涉及違法行為，報警與
否一般由大學高層決定，除了
考慮事件的嚴重性外，亦會視
乎涉事學生是否合作及有否悔
意。
近年發生學生衝擊事件

時，常有人搬出前中大校長
高錕善待示威學生事例，批
評大學作風「變質」。李浩
文表示，當年情況止於「搶
咪、叫口號、拉banner」，
跟近年轉趨暴力的衝擊行動
並不一樣。

學生誹謗未罰 無削「言論自由」
至於有意見將事件跟「言論

自由」相提並論，李浩文認為
近年多宗同類的紀律處分，都
看不見跟「言論自由」有關。
他指出涉事學生在事件中曾作
出言語攻擊，這是誹謗，但校
方並沒有因學生發表意見而作
出懲罰，兩者有明顯分別，不
能混為一談。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）理工大學日前公
佈了去年民主牆風波中涉事學生的最終裁決結果，
其中「學獨聯」骨幹何俊謙被罰退學及永不取錄，
另外三名被判即時停學及社會服務令。校方指是依
據校園既定制度作出最終裁決，不會容忍校園出現
粗暴行為。而理大學生會則在上周於校內舉行集
會，要求校方撤回對4名學生的處分。昨日在城市
論壇上，立法會議員、嶺南大學校董會成員何君堯
回應指，外界不能干涉學校獨立運作和判決自由，
「溝通」的態度是成敗的關鍵。鮮魚行學校前校長
梁紀昌亦指，如果學生有悔改之意，才能寬大處
理，「有教無類」也要看學生是否願意被教育。

冀涉事學生學懂「中庸之道」
何君堯昨日在電視節目中回應道，裁決時，理大

有自己的考慮因素，也進行了應有的程序，外界不
能干涉學校獨立運作和判決自由，但可以發表個人
意見。他強調，「分裂祖國，將『香港獨立』不可
行！」他又稱，如涉事學生找他求助，他願意提供
法律意見。
他表示，學校支持學生的言論自由，但自由的表達
是有界限的，大學生已是成年人，要對自身行為負
責。他強調：「互相尊重是有效溝通的出發點，相信
理工大學絕對不會在溝通方面有所缺失，但溝通時如
果態度不好，很多路都會被堵住。」他希望涉事學生
能多學習、多溝通，慢慢成長，懂得「中庸之道」。

梁紀昌：「有教無類」看學生意願
鮮魚行學校前校長梁紀昌表示尊重理大校方決
定，認為每間學校都有自己的校規，外界也不便評
論。他又表示，對事件感到非常痛心，指片段中學
生行徑粗鄙，令他質疑「這些人究竟是不是大學
生」。他反問學生是否有在事後自我檢討，認為只
要真誠悔過，校方一定會給機會。就連在小學教育
中，犯錯誤的人都要先道歉，而「有教無類」也要
看學生是否願意被教育。
有學生家長亦表示，孩子能進入高等學府受教
育，家長十分自豪，但有些學生無視法律和校規，
言行粗暴，不僅有損學校聲譽，還連累了自己的前
程，深感痛心。

多名出席示威活動的人士聲
稱，今次修例藉一宗港人在

台灣謀殺案再度收窄港人權利，特
區政府官員只是執行中央的政治任
務，卸任後得以升官發財。而將會
到台灣見「陸委會」的公民黨立法
會議員譚文豪指，港府一旦修例成
功，港人日後在互聯網活動，分分
鐘會誤墮法網，內地可引用香港法
例同樣有的「不誠實使用電腦罪」
移交港人到內地受審。其次，上周
到台灣與「台獨」分子串連的「香
港眾志」羅冠聰稱，過去一年，港
府未有就移交陳同佳赴台受審一
事，積極與台灣當局及政黨展開商
討云。

傅健慈：修例彰顯公義法治
香港法學交流基金會秘書長、全

國港澳研究會會員、中國人民大學
法學博士傅健慈指出，今次修例目
的為彌補法律的缺陷，彰顯公義和
法治，把罪犯繩之以法，令死者沉
冤得雪，以及打擊跨國犯罪者。反
對派卻斷章取義，混淆是非黑白，
竟瞎說修改條例比第二十三條更
辣，若然通過後，中央政府可以隨
時在港拉人回內地坐監，這是完全
抹黑法律改革，欠缺事實和法理，
誤導及意圖恐嚇全港市民，挑起社
會矛盾。
他表示，根據中華人民共和國憲

法第五條的規定，中華人民共和國
實行依法治國，一切違反憲法和法
律的行為，必須予以追究。根據憲
法第一百三十條的規定，人民法院
審理案件，除法律規定的特別情況
外，一律公開進行。被告人有權獲
得辯護。根據憲法第一百三十二條
的規定，最高人民法院是最高審判
機關，監督地方各級人民法院和專
門人民法院的審判工作，上級人民
法院監督下級人民法院的審判工
作。確保審判公正嚴明，並保護被
告的人權、辯護律師代表、合理權
益及公平審訊。
因此，傅健慈指出，涉及網絡犯

罪，仍需要作出全面審視相關的事

實、證據、法律和司法管轄權，就
算作出起訴，也不一定要送回內地
受審。他批評反對派是以政治目的
凌駕法治，逢中必反，為反對而反
對，混淆是非黑白，企圖破壞兩地
法庭的聲譽，挑起社會矛盾，破壞
香港的福祉，從而撈政治本錢，讓
香港成為犯罪者的避難天堂。對反
對派的言論，應予以嚴厲譴責。

陸頌雄：心中有鬼惡意批評
工聯會立法會議員陸頌雄批評，

反對派的肆意抹黑，並以危言聳聽
歪理，挑起市民恐懼，除製造白色
恐怖之外，更對香港及內地司法制
度不尊重。其實，香港司法獲國際
的高度評價，而國家亦與多個國家
包括反對派推崇的多個西方國家，
訂立移交逃犯協議。反對派如此貶
低國家司法制度，未免自打嘴巴。
他又指，據知特區政府一直與台
灣當局相關部門商討陳同佳案件，
絕非羅冠聰所言「不聞不問」，陸
頌雄認為，除非心中有鬼，否則不
會如此惡意批評。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）上月中聯辦在辦
內舉行春茗活動邀請全體立法會議員出席，藉以加
強彼此溝通渠道，但反對派立法會議員「玩政治把
戲」，全體杯葛缺席有關活動。正在北京出席全國
政協會議的立法會主席梁君彥昨日接受《無綫新
聞》訪問時透露，已向中聯辦提出，希望中央可以
在今年國慶邀請全體立法會議員訪京。多名立法會
議員昨日接受香港文匯報訪問時表示，閱兵活動難
能可貴，今年更正值新中國成立70周年，更具深一
層的意義，期望反對派議員能夠把握這個機會，親
身了解國家的最新發展，不要「政治掛帥」，否則
只會故步自封。

觀閱兵儀式 考察京津冀
梁君彥透露，最近再向中聯辦提出，希望中央政

府在今年10月1日慶祝國慶70周年時，邀請全體議
員訪京，包括出席閱兵儀式，梁君彥更提到，「此
行一眾議員可以借到訪北京這個機會，順道到京津
冀(協同發展區)考察。國內三個最重要區域（其中大
灣區及長三角）議員都已經去過，應該到京津冀看
一看。現看看中央能否作出安排，而這個訊息已跟
中聯辦提出過。」
梁君彥又指，立法會去年4月宴請中聯辦主任王

志民，中聯辦及後回請立法會議員，在中聯辦大樓
舉行春茗活動，當時建制派立法會議員全體應邀出
席，唯獨全體反對派議員杯葛。梁君彥對此感到遺
憾及可惜，強調這是議員表達市民意見的寶貴機
會。

陳克勤：反對派應把握機會
對於有機會獲邀出席國慶閱兵及參觀國家重要經

濟區域，民建聯副主席陳克勤指出，上月出席中聯
辦春茗時，中聯辦主任王志民亦曾經提及，並叮囑
中聯辦同事積極跟進。
陳克勤認為，國慶閱兵儀式相當之莊嚴，若真的

能夠出席的話，必定把握這個機會。除出席閱兵活
動之外，更希望能夠參觀京津冀協同發展區，實地
了解國家重點區域的發展情況，一方面可以更加了
解國家的最新發展，同時更對香港推動經濟起着一
個啟發作用。陳克勤認為，正所謂「客隨主便」，
反對派應該把握所有溝通的機會，不應預設條件，
若未出發就諸多條件，也是對主人家不禮貌。

郭偉強：顯國家對立會重視
工聯會立法會議員郭偉強表示，出席國慶閱兵

禮，實在是一個很難得的機會，若梁君彥的請求成
功落實的話，亦顯示出國家對香港立法會的重視。反對派也應
該把握這個溝通機會，市民都希望香港政界人士能與中央建立
良好的溝通渠通，讓港人意見及訴求能向中央反映。若反對派
一如既往，事先開出各種條件，未免太過幼稚，更非真正為港
人服務。

陳振英：勿政治化看待安排
立法會金融界功能組別議員陳振英指，歡迎立法會主席梁
君彥的建議，議員可以借這個機會參與70周年國慶活動，增
強對國家的認識，亦可藉此與中央相關官員溝通，機會難
得。如果獲中央支持，希望不同政見及派別的議員都可利用
此機會出訪，不要純粹以政治看待這次的安排。

邵家輝：反對派勿故步自封
自由黨副主席邵家輝認為，今年是新中國成立70周年，加上

改革開放40年的成績，現今國家發展一日千里。反對派應該把
握機會，多去內地了解最新發展情況，不要故步自封。
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遊行反修逃犯例
反對派製白色恐怖

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）反對派繼續「出招」阻礙《逃犯條例》的修訂工作。10多

名民主黨、公民黨、議會陣線與民陣成員，昨日早上由西區警署遊行至中聯辦門外抗議，聲

稱反對港府修改《逃犯條例》，令特首可以無限擴權，將港人移交至內地受審，形同「合法

拐帶」港人云。有政界及法律界人士昨日接受香港文匯報訪問時批評，反對派連日來以排山

倒海的歪理，抹黑香港的司法制度，製造白色恐怖，一切都是以政治目的凌駕法治，企圖破

壞兩地法庭的聲譽，挑起社會矛盾，最終目的就是要破壞香港的福祉。

何君堯談理大處分：「溝通」態度是關鍵
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美詆毀中國宗教政策
外交公署提嚴正交涉

朱文接任協調部部長 沈沖退休
香港文匯報訊（記者 沈清麗）正在北京參加全國兩會的全
國政協委員沈沖昨日向香港文匯報透露，自己因為已屆退休年
齡，不再擔任香港中聯辦協調部部長一職，已由中聯辦宣文部
原部長朱文接任協調部部長。
沈沖於1991年至2002年在香港紫荊雜誌社工作，歷任編輯、
社長助理、副社長。2009年開始擔任中聯辦協調部部長，直至
今年退休。他指，「在協調部工作這10年，愈來愈多的朋友支
持和維護『一國兩制』，愈來愈多的朋友展示出家國情懷。特
別是習主席2017年到港視察，香港形勢穩中向好，特區政府施
政積極有為，大灣區開闢了廣闊空間，香港與祖國聯繫日益密
切，這些都證明『一國兩制』具有強大生命力。」
回首在香港的職業生涯，沈沖說，「我來港兩次，職業生涯中
有20年投身『一國兩制』偉大實踐，是我最大的榮幸。『一國兩
制』不僅是解決香港問題、實現祖國統一的好方法，更是保證香
港繼續穩定發展繁榮最好的制度。」

■■何君堯回應指何君堯回應指，，外界不能干涉學校獨立運作和判決自由外界不能干涉學校獨立運作和判決自由，，
「「溝通溝通」」的態度是成敗的關鍵的態度是成敗的關鍵。。 香港文匯報記者劉國權香港文匯報記者劉國權 攝攝

■■反對派到中聯辦示威反對修訂反對派到中聯辦示威反對修訂《《逃犯條逃犯條
例例》。》。 香港文匯報記者香港文匯報記者鄭治祖鄭治祖 攝攝傅健慈傅健慈 陸頌雄陸頌雄

反對派肆意抹黑，以危言聳聽
歪理，挑起市民恐懼，製造白
色恐怖。

■■資料圖片資料圖片 ■■資料圖片資料圖片

反對派斷章取義，混淆是非
黑白，誤導及意圖恐嚇全港
市民。


